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Regreso del monumento del general Baquedano 
La decisión del gobierno de retornar el monumento a su lugar de emplazamiento original es una señal de que hay una 

voluntad de recuperar la normalidad, sin ceder espacios públicos a quienes buscan vandalizar. 

orprendió el anuncio que hizo 
el gobierno en orden a que el 
monumento del general Ma- 

nuel Baquedano volverá a su lu- 
gar de emplazamiento original, 

en la actual Plaza Italia, luego de que fuera 
removido en marzo de 2021 tras la constan- 

te vandalización de la que fue objeto a par- 
tir de los sucesos de octubre de 2019. Esta 

noticia se da en el contexto de la reciente 
cuenta pública del Presidente Gabriel Boric 

en la cual mencionó que en dicha zona se 
emplazaría un monumento a Gabriela Mis- 
tral, sin hacer mención a Baquedano. Ello 
dio pie a especular de que la intención del 

gobierno era reemplazar un monumen- 
to por otro, y fue la vocera de gobierno la 
que posteriormente, al ser consultada por 
la prensa, aclaró que el plan es emplazar a 

ambas figuras. 
Llamó la atención que el Mandatario no 

hubiese aprovechado el mensaje a la Na- 

ción para dar cuenta de esta novedad, y en 
cambio haya sido un anuncio hecho de una 
manera muy discreta, a pesar de que según 

ha trascendido la decisión de restituir a 

Baquedano se venía barajando desde hace 
un tiempo, y el anuncio definitivo había 
sido postergado en un par de ocasiones por 

distintos motivos. Con todo, no cabe duda 

de que es una señal alentadora que se haya 
tomado esta decisión, despejando la incer- 
tidumbre que se había generado en torno a 

dicho monumento. Cabe recordar que en 

febrero se produjo una intensa polémica 
luego de que la subsecretaria del Patrimo- 
nio dio a entender que el Consejo de Monu- 

mentos había tomado la decisión de mover 
el emplazamiento de Baquedano, lo que 
fue desmentido tajantemente por algunos 
de sus consejeros. Sin embargo, seguía en 

el limbo si acaso retornaría a su emplaza- 
miento original, considerando que se esta- 
ban estudiando otras ubicaciones. 

La Plaza Italia y el monumento a Baque- 
dano han quedado como uno de los sím- 
bolos más emblemáticos de lo que algunos 

han llamado “octubrismo”, considerando 
que dicha zona fue el epicentro de las mo- 
vilizaciones en el marco del llamado estalli- 
do social, donde a la vez de visibilizar una 
serie de demandas y malestar ciudadano 
-las que sin duda remecieron la conciencia 

de todo el país-, fue también el lugar donde 
se volcaron pulsiones violentas y destruc- 

tivas del espacio público de difícil paran- 
gón y que sin duda han quedado como 
una postal particularmente bochornosa de 
aquella época. 

El regreso de Baquedano debería ser en- 
tendido como una señal de que finalmente 
no se ha claudicado a la violencia, y que 
hay una voluntad de recuperar la normali- 

dad, sin ceder espacios públicos a quienes 
buscan vandalizar. Sin embargo, no todos 
los sectores han quedado conformes con 

esta decisión. La presidenta del Frente Am- 
plio, por ejemplo, manifestó que a título 
personal hubiese esperado otra ubicación 

para Baquedano, porque desde 2019 carga 
consigo una estela de división, y lo deseable 
es que la ciudad cambie en función de los 
hitos que ocurren. 

Siendo legítimo un debate en torno a las 
figuras históricas y hasta dónde sus mo- 
numentos son representativos del sentir 
de una época, una mayoría ciudadana hoy 

comparte que Baquedano debe volver a su 
lugar de origen, ya sea porque reconoce en 
el militar un héroe patrio, o porque siente 
que con esta decisión se empieza a cerrar 

una etapa muy compleja para el país. Cabe 
esperar que a partir de estos anuncios 

exista una política mucho más activa del 
Estado para proteger nuestros monumen- 

tos y espacios públicos, de modo que estos 
cumplan la función para la cual fueron 
creados. 

CARTAS : 

MONUMENTO A GABRIELA MISTRAL 

SEÑOR DIRECTOR: 
El gobierno nos señala el regreso del monumen- 
to al general Baquedano a su emplazamiento 

original, agregando que prontamente abrirá con- 
curso por 300 millones de pesos para construir 

un monumento a nuestra Nobel Gabriela Mistral y 

emplazarlo en ese nuevo espacio. Frente a esto y 

antes de ponerse a gastar me pregunto, ¿habrán 

revisado que la Ley de Monumentos en su art. 18 

señala que es necesario que eso lo apruebe el 

Consejo de Monumentos Nacionales? 

La ciudad no es un árbol de pascua donde uno 

pone monumentos en el sitio que se le ocurre, 

aunque sea el Presidente quien lo disponga, por 

lo cual si el Consejo de Monumentos no aprueba 

esta intervención este concurso tiene el mismo 
destino que la compra de la casa de Allende. 

Esperemos que hayan cambiado de asesores. 

Óscar Acuña Poblete 
Abogado 

  

ASENTAMIENTOS PRECARIOS 

SEÑOR DIRECTOR: 

El sábado pasado, en su carta, el director ejecutivo 

de TECHO-Chile, Gonzalo Rodríguez, señala que 

desde la primera Cuenta Pública del Presidente 

Gabriel Boric “entre 2021 y 2025 los campamen- 

tos crecieron de 969 a 1.428 y las familias de 

81.643 a más de 120 mil”. 

TECHO-Chile ha realizado sus últimos catas- 

tros de campamentos en 2018, 2020, 2022 y 

2024. De acuerdo con su medición de 2018, ha- 

bía 741 asentamientos con 43.003 hogares y en 

el de 2022, 1.290 campamentos que integraban 

113.887 hogares. Es decir, en los cuatro años pre- 

vios al de la actual gestión de gobierno, el número 

de campamentos aumentó en un 174% y el de 

familias en un 265%. En tanto que en su catastro 

2024-2025 TECHO informa 1.428 campamentos 

con 120.584 hogares, es decir, un incremento de 

11% en campamentos y 6% en hogares respecto 

de 2022. 

Ciertamente, la existencia de campamentos no 

se ha resuelto, pero el punto de inflexión del últi- 

mo período es positivo, pasando de tasas anuales 

de incremento de familias en campamentos del 

orden de 60% ala décima parte de esa cifra. 

En gran medida, este cambio en la tendencia 

se debe al cumplimiento del Plan de Emergencia 

Habitacional que, con sus ya más de 200 mil vi- 

viendas entregadas, ha contenido el aumento del 

déficit en un trabajo conjunto entre el gobierno y 

los distintos sectores de la sociedad vinculados a 

la superación del déficit, entre ellos el privado. 

Sin embargo, no estamos contentos. Si bien 

logramos que más de 4.000 familias de campa- 

mentos hayan accedido ala vivienda entre 2022 y 

2024, y que esperamos que otras 2.500 lo hagan 

este año, hay decenas de miles más que espe- 

ran una solución. Responder y cumplir con estas 

familias requiere de un compromiso nacional y, 

como ministerio, nos hemos reorganizado para 

ser parte activa de ese compromiso. 

Andrés Palma 

Jefe Departamento de Asentamientos Precarios 

del Minvu 

FES, DEPENDENCIA DEL ESTADO Y 
LIBERTAD ACADEMICA 

SEÑOR DIRECTOR: 
El nuevo instrumento de financiamiento estu- 

diantil (FES) que se discute en el Congreso tiene 

varios elementos preocupantes para el desarro- 

llo de nuestro sistema de educación superior. Me 

Parece especialmente inquietante el riesgo que 

impone a la libertad académica. 

Al fijar aranceles y prohibir el copago para estu- 

diantes provenientes de los nueve deciles de me- 

nores ingresos, el proyecto reduce drásticamente 

los recursos de las universidades y aumenta su 

dependencia del Estado. Esta mayor depen- 

dencia financiera podría en el futuro traducirse 

también en una mayor injerencia del Estado en 

decisiones sobre los programas y contenidos que 

debiesen enseñarse y las líneas de investigación 

que debiesen desarrollarse. 

¿Parece lejano? Miremos a Estados Unidos. En 

universidades como Columbia y Harvard, pre- 

siones políticas vinculadas al financiamiento ya 

están afectando sus actividades docentes y de 

investigación. 

Existen alternativas al FES que permiten garan- 

tizar el acceso a la educación superior y balancear 

de mejor manera el gasto público, los aportes 

privados y la autonomía de nuestras instituciones 

de educación superior. Es de esperar que en el 

Congreso haya espacio para considerar caminos 
alternativos al FES. 

Andrés Barrios 

Director, Human DevelopmentLAB, UANDES 

ACUERDO CODELCO-SQM 

SEÑORDIRECTOR: 

Se ha dicho que el acuerdo entre Codelco y SQM 

es una oportunidad perdida; que debimos licitar y 

aspirar a más. Suena bien en titulares, pero nore- 

fleja la realidad del Salar de Atacama. Opino des- 

de mi experiencia territorial, con independencia 

de los intereses involucrados en la discusión. 

La licitación es en teoría lo ideal: transparente y 

competitiva. Y así se ha hecho en otros salares. 

Pero este no esuncaso común. El Salar de Ataca- 

ma no es un terreno neutro disponible para cual- 

quiera. Es un ecosistema complejo, donde operar 
a gran escala exige relaciones, experiencia y Co- 

nocimiento territorial. 

Contodoslos cuestionamientos quese le pueda 

hacer, SQM tiene algo que hoy nadie más posee: 

décadas de presencia y aprendizaje sobre cómo 

moverse en este territorio. Sabe dónde están los 

límites, las sensibilidades, los actores clave. Con 

sus luces y sombras, ha aprendido a navegar ese 

ecosistema con suficiente estabilidad. Esa es una 

infraestructura invisible, pero crítica. Ningún actor, 

por grande que sea, puede instalarse en el Salar 

sin esa base social. Nadie. Ni siquiera el Estado. 

A mi juicio, no hubo alternativa real Una licita- 

ción habría implicado partir de cero, postergar 

una nueva RCA y perder la oportunidad de entrar 

antes de 2031. Para entonces, el litio podría haber 

perdido valor estratégico. 

¿Es este un acuerdo perfecto? Probablemente 

no. ¿Es cómodo? Tampoco. Pero es lo viable. Lici- 

tar habría sido simbólico, impugnado o sin oferen- 

tes. Y eso síera una pérdida de tiempo, posiciona- 

miento y presencia país. En este caso, lo ideal no 

estaba disponible. Solo lo posible. Y eso fuelo que 

se eligió. 

Juan Pablo Cerda 

TECO Group 

VISIBILIZAR LO INVISIBILIZADO 

SEÑOR DIRECTOR: 

En la Cuenta Pública el Presidente Boric anunció 

la necesidad de una educación de calidad, que 

abrace las oportunidades de todos y todas, es- 

pecialmente aquellos con características de neu- 

rodiversidad, y con diferencias socioculturales. La 

inclusión requiere mucho más que políticas: exige 

una transformación cultural. 

Reafinmamos que es indispensable formar a 

los y las docentes con un enfoque que no sólo 

incorpore el conocimiento técnico sobre diversi- 

dad, sino que promueva una comprensión crítica 

del sistema educativo y su rol en la reproducción 

o transformación de las desigualdades. Necesi- 

tamos pedagogías sensibles, contextualizadas y 

dialogantes. Necesitamos también investigación 

que documente, visibilice y proponga nuevas for- 

mas de hacer escuela en clave inclusiva. 

Si bien respaldamos esta medida, también in- 

sistimos en que una cultura de equidad solo es 

posible si entendemos la diversidad como un 

valor, no como una excepción. La escuela tie- 

ne un rol clave, innovador. Requiere docentes 

formados no sólo en herramientas, sino en una 

ética inclusiva. Visibilizar a quienes histórica- 

mente han sido excluidos es avanzar hacia una 

sociedad que reconoce, respeta y aprende de 

sus diferencias. 

La diversidad es, y debe ser, el corazón de toda 

política educativa que aspire a la justicia y equi- 

dad educativa. La medida anunciada por el Pre- 

sidente abre una puerta. Dependerá de todos 

nosotros recorrer ese camino con decisión, res- 

ponsabilidad y convicción. Que esta no sea sólo 

una buena noticia de gobierno, sino el inicio de 

un cambio profundo, que ponga fin a la invisibi- 

lidad y dé paso a una cultura del reconocimiento. 

Natalia Salas y Marlene Fermín 

Doctorado en Educación, U. Finis Terrae 
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